

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Oficinas e Imprenta
CALLE 18
NUMEROS 68 y 70

EL DIARIO

CIRCULA TODAS LAS TARDES

Administrador
GONZALO MEJIA E.
Se edita en la Tip.
VARIEDADES
Teléfono N° 2-6-6

ANO II Colombia—Caldas—Pereira, Julio 31 de 1930. — JUEVES

NUMERO 454

Se ha logrado comprobar que los ladrones de la Tesorería de Bogotá, son prófugos escapados de Cayena. 4.500 pesos oro desaparecidos. Detalles completos

Bogotá 30.

El Juez de la policía nacional, señor Dangond, anunció hoy que ya tenía una pista bastante eficaz en cuanto se relaciona con el célebre robo cometido en la Tesorería Municipal de Bogotá. El Sr. Rubio Cajero de la Tesorería, notó en la mañana del lunes que la caja mayor había sido abierta sin esfuerzo alguno, y que según sus sospechas daba a entender que el ladrón conocía perfectamente la combinación de la caja. Luego advirtió que el robo ascendía a 4.500 pesos oro, sin que se hubiesen desaparecido algunos cheques y otros valores que allí había.

Todos los detalles de este curioso robo dan a entender que se trata de un delito cometido con todas las reglas del tecnicismo perfecto y que los ladrones probablemente por los datos obtenidos hasta hoy sean individuos escapados de Cayena de los muchos que pujan en esta ciudad, fugados de los presidios franceses. Desde pues de practicada la investigación inicial, se asegura que la policía tiene perfectamente diseñados a los ladrones del robo. Este delito tiene grandemente intrigados a todos los bogotanos, por las curiosas circunstancias que lo rodearon.

Llega en las horas de la tarde el Dr. Carlos E. Restrepo

Bogotá 30.

En las últimas horas de la tarde y en compañía de su familia,

llegó a Bogotá, el Dr. Carlos E. Restrepo, ex-presidente de Colombia y quien seguramente ocupará el Ministerio de Gobierno. Se le tributó una recepción sumamente cordial y ha sido muy agasajado por el pueblo bogotano.

Un Gobernador que parece definitivo para el departamento del Magdalena

Bogotá 30.

El Dr. Manuel Antonio Zúñiga, conocido abogado conservador de Santa Marta, ha sido postulado como Gobernador para el departamento del Magdalena y se asegura que el Dr. Olaya Herrera, le ha hecho el ofrecimiento del puesto por intermedio del Dr. Florentino Goenaga, actual presidente del Senado. Se ignora si el Dr. Zúñiga, aceptará el puesto.

Grandes reducciones en los ministerios. Rebajas de sueldos

Bogotá 30.

La comisión de presupuestos del Congreso tiene las mejores intenciones de reducir fuertemente el Presupuesto nacional y para el efecto iniciará la poda en los ministerios de Guerra, Gobierno, Obras y Educación Pública. Parece que los sueldos de estas dependencias serán considerablemente amonados.

El equipo Uruguayo obtiene por tercera vez el campeonato mundial de foot-ball.- Delirante entusiasmo en Montevideo

Bogotá 30.

Por un score de 4 goles contra dos, acaban de retener por tercera vez el campeonato mundial, los olímpicos uruguayos. Al terminar el primer tiempo, los argentinos llevaban un gol de ventaja a sus enemigos. Terminada la partida, los tradicionales contendores se alinearon frente a la gran torre de homenajes del estadio. A los acordes del himno nacional, la bandera del equipo vencedor, desplegóse sobre el mastil de la torre. El presidente de la Fifa, entregó a Nassazi, capitán del once uruguayo, la copa del Mundo, de puro oro macizo.

Con tal motivo, reina indescriptible entusiasmo en la capital uruguaya.

CORRESPONSAL.

DE MANIZALES

ha venido a la ciudad Dn. Pacho Luis Arango, caballero que garnc a actualmente la empresa del Ferrocarril Nacderos-Armenia. Le presentamos atento y cordial saludo a Dn. Pacho.

Ocupe Ud. siempre la Tip. "Variedades" Teléfono 2-6-6

AL TELEFONO

5 - 8 - 8

Puede Ud. llamar para lo q' se le ocurra relacionado con el maravilloso Café "BLANCO Y NEGRO" el cual cuenta con un magnífico servicio de Cantina, Billares y Comedor.

A este mismo teléfono llame cuando necesite la AGENCIA MORTUORIA mejor de la ciudad.

Visite el HOTEL MODERNO.

Edificio Rojo. Tenga presente: teléfono 5-8-8

El Propietario, JUAN TRUJILLO

El doctor SIXTO MEJIA

Ha instalado un aparato de Diatemia para cáncer superficial, inflamaciones internas afecciones de los ovarios, neuralgias y enfermedades venéreas.

CONSULTORIO: Calle 18. Teléfono 2-9-1 (FRENTE AL DIARIO)

UNA PLACA DE METAL

perteneciente a uno de los tenientes del Cuerpo de Bomberos, se perdió anoche en la ciudad. A quien la presente en la dirección de "EL DIARIO" se le dará una magnífica gratificación.

10-3

Cisco

Vendemos permanentemente, al mejor precio.

TRILLADORA CENTRAL.

Algo interesante!

Cualquiera reparación que se le ofrezca en victrolas, máquinas de escribir y motores eléctricos, dinamos, automóviles y todo lo que se relaciona con este ramo, solicite al Teléfono 2-6-6- de donde se le informará.

LOS PRESOS DE PEREIRA Y OLAYA HERRERA

Pereira, 28 de Julio de 1930
Excelentísimo doctor Olaya Herrera
Bogotá

Presos de ésta felicitámoslo, triunfo suyo hizo revivir nuestros corazones. Abatidos por el peso de tantos años dándole las más sinceras felicitaciones por el que hoy es padre de la patria.

Tulio Medina
Alejandro Llano
Carlos Arturo Mejía

Bogotá 29 de Julio de 1930
Carlos Arturo Mejía, Tulio Medina, Alejandro Llano.

Pereira (Cárcel)
Pídeles hacer llegar sus demás compañeros infortunio mi sincero agradecimiento por amable telegrama dirígenme. Compañerista,

Olaya Herrera

Match de ajedrez

Estado hoy 31 de Julio.

| Pereira Blancas | Medellín Negras |
|-------------------|-----------------|
| 1ª. P. 4 R. | 2ª. P. 3 A. D. |
| 3ª. P. 4 D. | 4ª. P. 4 D. |
| 5ª. P. 5 R. | 6ª. A. 4 A. |
| 7ª. A. 3 D. | 8ª. A. x A. |
| 9ª. D. x A. | 10ª. P. 3 R. |
| 11ª. P. 4 A. R. | 12ª. P. 3 C. R. |
| 13ª. C. 3 A. R. | 14ª. P. 4 T. R. |
| 15ª. P. 3 C. D. | 16ª. C. 3 T. R. |
| 17ª. P. 4 A. D. | 18ª. P. 3 C. |
| 19ª. P. 3 T. D. | 20ª. A. 2 R. R. |
| 21ª. C. 3 A. D. | 22ª. P. 4 T. |
| 23ª. Enroque | 24ª. T. 2 D. |
| 25. P. x P. | 26. P. A. x P. |
| 27. C. 5 C. D. | 28. T. 2 C. |
| 29. T. D. 2 T. | 30. C. D. 3 A. |
| 31. P. 3 C. R. | 32. C. 2 T. |
| 33. P. 3 T. R. | 34. C. x C. |
| 35. D. x C. Jaque | 36. D. 2 D. |
| 37. D. 3 D. | 38. T. 2 A. |
| 39. T. 2 C. R. | 40. C. 4 A. |
| 41. A. 2 C. D. | 42. Enroque |
| 43. P. 4 C. R. | 44. C. 2 C. |
| 45. C. 1 R. | |

TRAPICHES Chattanooga No. 22 y 23 los únicos que sirven.

Almacén Americano.

Cemento CAÑON conocido en las 5 partes del mundo

De fragua lenta y coloración uniforme, con él puede hacerse más homogénea y más pobre la mezcla. Tiene la aprobación de la Secretaría de Obras Públicas del Valle y lo usan constantemente las siguientes entidades:

Municipio de Bogotá
Municipio de Cali
Cia. Colombiana de Electricidad
Borrero & Ospina (Cali)
Espiritusanto Potes

Municipio de Medellín
Municipio de Palmira
Alcantarillado de Buga
Félix Aguilu (Cali)
Compañía Colombiana de Tabaco

Ha sido suficientemente probado y encontrado excelente. La misma competencia así lo reconoce.

MEJIA & VELASCO

ANTIGUAMENTE Anacleto Mejía M.

PEREIRA - COLOMBIA - TELEFONO No 4-0-7.

"Ferretería Mundial"

ESMALTE, SAPOLIN, PINTURAS, MALLA Y CARTON

Para construcción.

Muebles -- Coches, para niños.

Editoriales

Dos proyectos salvadores

En el Congreso y desde el comienzo de sus sesiones, viene debatiéndose con todo entusiasmo acerca de los trascendentales proyectos sobre "libre cultivo del tabaco" y sobre derogatoria de la celeberrima ley, llamada de "emergencia". Ambas cuestiones nos atañen a nosotros de una manera directísima, puesto que estando situados en una zona esencialmente agrícola, tanto el porvenir del tabaco, como la protección al cultivo agrícola, son cánones fundamentales de la vida de esta región.

En cuanto se relaciona con el proyecto sobre libre cultivo, en buena hora presentado por el R. Caicedo Castilla, sin ambages y sin reticencias confesamos que nos seduce y nos emociona, somos fervientemente partidarios de él, no solo por que como fuente de riqueza pública sería apenas el competidor de nuestro monocultivo, sino porque acabaría para siempre con la caravana siniestra de los resguardos, tendidos a lo ancho de nuestros campos como la más furiosa mesnada de lobos bravíos y destructores. Nuestra región, especialmente la comprendida a orillas de Cauca y las vegas de varias quebradas quindianas, son excelentes campos de cultivo para el tabaco. En mejores épocas, cuando aún no había caído la maldición terrible contra la rama aromática, muchas gentes ganaban su vida sobre los surcos extensos.

Pero vino la prohibición, vino el celo del gobierno y hoy no solamente es un peligro cultivarlo, sino que también va expuesto a las inclemencias de la cárcel, el desgraciado a quien le nazca una mata de tabaco en su propiedad. Creemos, pues, que el proyecto sobre libre cultivo salvará muchas tierras y muchos hogares.

En cuanto a la ley de emergencia, aun cuando somos también partidarios de su derogatoria, creemos que no debe serlo de una vez y en un movimiento brusco, porque tal vez podría ser de consecuencias funestas, dado que el país no es todavía capaz de producir en cantidades satisfactorias. Como lo dijimos en otra vez cuando este grave asunto se agitó; nos parece la más eficaz de las fórmulas, la de una derogatoria paulatina, que a la vez que vaya apretujando la entrada de productos extranjeros, vaya fomentando el cultivo entre nosotros. Pero es natural suponer que este trabajo es obra de tiempo y de calma.

Haga el legislador en este período las dos obras inmensas que hemos apuntado a brocha gorda y el país se habrá salvado. A nosotros no nos falta sino un poco de meditación y de rectificación. El día que borremos los grandes errores que hemos cometido, Colombia volverá a ser el pueblo inmenso y potente, ajeno a las crisis, a las bancarrotas y a los desastres.



¡La preferida!

De venta en las farmacias y droguerías.

A propósito de una novela

Alfonso Mejía Robledo, claro exponente de la intelectualidad caldense, acaba de publicar, bajo el nombre de "LA RISA DE LA FUENTE" una novela de corte sobrio, original y clásico y una de las mejores que en los últimos tiempos han salido de las prensas españolas.

La profundidad de ideas, avalorada por la riqueza y propiedad del léxico y por el racional discernimiento de las más preciadas tradiciones clásicas, es el mayor mérito de esta obra admirable desde todo punto de vista.

Comparar la obra de Alfonso Mejía Robledo, que requiere del lector, gusto literario y esfuerzo mental, con las fugaces, mal pesadas y peor escritas de los autores de moda, es aducir una prueba irrefutable del poco interés que en la madre patria existe por las cosas de arte. En Colombia no se lee... lo que significa crítica acertada a

las costumbres, al atraso intelectual y moral, a los huecos discursos de asnales académicos, Alfonso Mejía Robledo es un escritor que requiere para sus ideas y para sus libros la justa reacción depuradora de los años. Decir que es poco comentado y estudiado en su patria no es restarle méritos sino reconocerlos aún mayores; afirmar el poco interés que sus obras despiertan a sus contemporáneos, es lograr una nueva prueba de despreocupación y decadencia.

"La risa de la fuente", cuya segunda edición está para llegar, es una obra de caracteres recios, en donde figuran, personajes típicos que el autor conociera en alguna parte; mujeres celosas o figuras trazadas al carbón como esos campesinos ricos de feria.

Hay algunas de esas gentes con las que acaso tropezamos en el camino; tal la naturalidad de su descripción, la agudeza de los comentarios y la vitalidad de los paisajes que sirven de fondo a sus relatos.

Pasajes de la vida en donde siempre se ensalma

(PASA A LA 5ª PNA)

GRATIFICACION

\$ 50,00 oro

Al que encuentre un caballo, moro rucio, con una cicatriz de una herida reciente cerca a la babilla derecha, marcas HE unidas en una paleta y un 3 en un cachete; edad cuatro años, muy fino.

Alejandro Jaramillo G

10-8

HACHAS, Machetes, Peñi-llas lisos y 3 rayas, marca Aguila.

• Almacén Americano.

RESULTADO HASTA HOY DEL CONCURSO DE BELLEZA

Hasta la fecha hemos recibido los siguientes votos para el concurso de Belleza que ponen de manifiesto el siguiente resultado:

| | |
|------------------|------------|
| INES MARULANDA | |
| GRILLO | 228 votos. |
| ROMELIA MEJIA M. | 18 votos. |
| LEONOR CUARTAS | 22 votos. |
| JULIA FRANCO | 13 votos. |
| SOFIA ECHEVERRI | 5 votos. |
| AMANDA ECHEVERRI | 3 votos. |
| ANA NOREÑA | |
| GAVIRIA | 3 votos. |

COMENTARIOS

Comentarios

sin gracia

-XIV-

Un anciano centenario que nunca en su vida había conocido un automóvil, al verlo la primera vez, se quedó muerto del susto.

Que tal si por cualquier "coincidencia" lo alcanza a coger ese aparato. Lo deja como para hacer salchichas....

ooo

Una razón que aplasta:

Un hombre fue conducido a la policía en Barranquilla, sindicado de haber herido a su mujer.

-Porqué le causó estas heridas con navaja? Le preguntó el funcionario.

Y el cliente contestó:

-Porque ya el pale no le hacía efecto. Estaba acostumbrada.

ooo

Los errores de Imprenta tienen a veces sus cosas buenas.

En Rionegro al dar cuenta un periódico de esa ciudad, de los canjes recibidos, anota en su lista a "Tenis" de Pereira.

Así como suena "TENIS"...

Y no le falta razón al colega de la ilustre y gloriosa ciudad.

Ese periódico debe llamarse Tenis, mejor que "Temis", tanto por lo que de justicia no tiene nada y sobre todo porque en el Tenis se usan mucho las "bolas"....

Que es lo que sobra en los señores de "Temis".....

ooo

José Vicente Romero, el individuo que incendió la quinta veraniega del doctor Abadía Méndez no ha conseguido su libertad, porque los funcionarios le han negado el derecho cuantas veces ha hecho la solicitud.

Leyendo esta noticia recordamos los maravillosos versos de Vicente Medina: "Verás yo soy lo mismo q' a aquel romero triste del alto de la sierra, que desmembrado y viejo, con flores todavía se viste en primavera....." Y que nosotros nemos parodiado así:

"Verás yo soy aquel Romero triste, vecino de Fúquene y la Unión, que la quinta de Abadía con un mechón quemó".

Y esto no es verso.... pero es verdad.

PEPE VERDADES

ALMACEN AMERICANO
Llámenos usted, Teléfono No 2-1-0.

LITERATURAS

Las múltiples nuevas ideas vestidas con el deslumbramiento de las gratas palabras de los poetas modernos han tornado ridículo el encantador espíritu sentimental que decoró la sencilla juventud de nuestros mayores y que iluminó los días primeros de nuestra vida intelectual.

La ola tumultuosa del modernismo integral ha arrojado de los centros urbanos de alguna importancia enviándolos hacia los desconocidos pueblos de la sierra a los viejos espíritus líricos que reinarán en las almas ingenuas de las abuelas de principios del presente siglo, cuando con unción amorosa se recitaban los bellos poemas de los galantes poetas de XIX.

Se han alejado de nuestro mundo, envueltos en una oscura capa de silencios las sombras adorables de Pablo y Virginia, de Germán y Dorotea, de Rafael y Graciela, de Efraim y María y de aquella señora doña Inés de Larra y Portocarrero que pobló nuestras ilusiones juveniles con el perfume cálido de los valles caucanos.

El sentimiento se moderniza, se torna más vario, más firme, mejor. Para ser admitidos en los jardines de la nueva lirica, los poetas hoy día han de tener un poco de la extraña música del jazz-band; de la trepidación de los motores en marcha aérea; de la loca y ágil danza de una teoría de desnudas artistas cinematográficas en el tablado rosa de un teatrillo pleno de humo de opios.

La juventud intelectual de la capital de la República influenciada por el reclame que se le hace continuamente a la necesidad de poseer una cultura autoctona, libre de las influencias extrañas, se forma en escuadras, se recoge a la sombra de la leyenda indígena, de los nuevos ideales culturales o revuelve los antiguos cementerios indios huaqueando en busca de las finas y preciosas joyas capaces de definir el espíritu superior que habitó el ágil cuerpo de los artifices chibchas.

Los BACHUES postrados de rodillas ante una fabulosa divinidad indígena entonan sus cantos rituales de adoración, arrojando a las aguas de la sacra laguna el oro de su tal los fastuosos

Señora..... Señorita

Frutas en su jugo, conservas y ultramarinos de primera calidad vende CENTRO SOCIAL a precios sin competencia.

Teléfono No 7-7-7 --- MARTIN SANCHEZA. --- Prio.

las antiguas tribus.

Los ALBATROS hacen una mística invocación a una maravillosa diosa ideal.

Anhelos de renovación perfectas guían los espíritus de los jóvenes portaliras y los nuevos maestros encabezan los desfiles triunfales ante el asombro de los consagrados de hace dos lustros, que hoy ven morir demasiado temprano su gloria en medio de la avalancha ruidosa de las animadas tropas juveniles.

Rafael Maya es tomado por modelo de perfección estética. Es el supremo artista. El hombre que posee un cofre donde entre esencias maravillosas se guarda un tesoro de piedras preciosas.

León de Greiff es el cantor de la locura ordenada en extraños escuadrones donde sencillos espíritus familiares hacen muecas.

Los prosistas líricos de provincia leyendo a Lamartine, al Vizconde de Chateaubriand y escribiendo en el diario o semanario local sus querellas contra la amada ingrata, son en la actualidad los únicos sostenedores del sentimentalismo demasiao anticuado para ser grato.

RUY PEREYRA

(VIENE DE LA 3ª)

el trabajo, donde se halla optimismo riante y una que otra verdad dolorosa. Y pensar que es cierto; toda esa riqueza magnífica, dormida en espera de la vara mágica del trabajo que la redima de su inconsciencia. Yo he pensado largamente sobre aquellas palabras amargas, que revelan el dolor de una raza estrangulada por la anemia tropical; agónica de escasez sobre ese generoso humus que se cubre con la simetría del arborescente café y que enpenachan los platanares con sus hojas de seda rasgadas por la brisa.

Los personajes de la novela, viven en las páginas del libro, sienten, piensan, hablan, sufren y gozan.... Así Alfonso Mejía Robledo, ha reunido un trozo de vida, que borra toda probabilidad de ficción, consciente de la clase de público al cual se dirigía.

Sin gasmoñerías ni genuflexiones, con cabeza pensante, con ideas propias, Alfonso Me

jía Robledo, escribe en este nuestro incomprendido medio como un escritor que conoce a fondo el idioma y que, con las atrevidas ideas de hoy, se atreve a decir en el mismo lenguaje ático y perfecto que los clásicos usaron, muchas cosas que ellos los del siglo de oro apenas llegaron a pensar en el llamado silencio de sus dormidos rincones.

Alfonso Mejía Robledo, pone en su novela toques de emoción que acusan en su joven personalidad ligereza seleccionada para aquilatar los matices sentimentales y los laberintos sensitivos de la efímera feminidad.

A mí bástame aplaudir con alboroso la obra de Mejía Robledo; pese a los críticos de corrillo y a los gaceteros biliosos.

JESUS RODRIGUEZ.

Señores Comerciantes:
Pregúntennos por lo que necesitan, si nos faltare, en corto plazo lo entregaremos. Estamos a sus órdenes.

Almacén Americano Calle 19.

FINISIMO Crispón Satín negro y un gran surtido de Camisas, de venta donde, CARLOS MORENO A.

Remitido

Pereira, julio de 1930.

«Diario»

Hay en la historia de Buena-ventura un joven que se destaca en el horizonte del periodismo como un astro de luz fija: el doctor Emiliano Rey. Este joven matriculado en la escuela de la probidad y que ha ejemplarizado por sus virtudes, es el mismo que por encima de la utopía y del colectivismo se ha levantado en defensa de los avances culturales.

El doctor Olaya Herrera, ciudadano que sabe dirigir lógicamente el raciocinio apenas correspondería a los anhelos de un pueblo laborioso y honrado que ha tenido el hábito de dejarse dominar como toda democracia por el espíritu de equidad y de justicia, nombrando al doctor Emiliano Rey Intendente Nacional del Chocó para asegurar el desarrollo y buena marcha de aquella tierra de las arenas mágicas.

EMILIO GUTIERREZ G.
Pereira, julio de 1930.

MAQUINAS No. 44 para caña marcu. Chattanooga con motor de 6 H. P., equipos completos.

Almacén Americano.

Es tan bajo actualmente el precio de nuestras harinas de alta calidad, que no es una economía para el consumidor ni para el Panadero, consumir harinas corrientes.

TENGA PRESENTE NUESTROS PRECIOS Y LA CALIDAD DE NUESTROS PRODUCTOS

Industria Harinera de Caldas

Teléfonos: Oficina, 6-2-5. Molinos, 6-2-9.

Las vacas aumentan la leche en un 25 por ciento cuando se les cuida con **Salvado "Caldas"**

WALLA de seda azul turquí y negra, de venta donde, **CARLOS MORENO A.**

Oportunidad

Acaba de llegar Tiza para billar "Manhattan".

Los Vasos especiales para sifón.

Platos hondos y pandos de porcelana, ternos para chocolate y café, tazas de varios tamaños.

Jabón de Coen y Alicante, los de mayor consumo hoy.

Tohalleros niquelados y de vidrio, ganchos para REPI-SAS y Estoperoles.

En VIDRIOS, Cuadros y molduras el mejor surtido permanente.

MUEBLES DE VIENA con respaldo de mimbre, los únicos que no maltratan.

CUCHARAS, Tenedores y cucharitas de alpaca "Silco" las mejores.

TODO ESTO DONDE **PABLO VILLEGAS V.**

B. GOMEZ ARIAS

ABOGADO

Telégrafo: Benjagómez.

TELEFONO 2-1-6

Fronte a la Notaría 1ª

Pereira.

EL ALMACEN LA

Creación

se ha refundido en el Almacén

"JUADIOS"

Gran surtido de zapatos de charol, glasé, crespón y satín.

Tenemos siempre estilos de moda.

Prcios de acuerdo con la situación.

Juan de D. Mejía B

BASCULAS MARCA GLOBO para mil y dos mil kilos. **ALMACEN AMERICANO,**

VICENTE JIMENEZ R.

PEREIRA - ARMENIA

Almacenes de cueros, artículos y herramientas para zapateros

Tenemos conexiones con los mejores curtidores de Estados Unidos y Europa, como también en el ramo que nos dedicamos. **NUESTRO LEMA:** Vender mucho con poca utilidad y mantener a nuestros clientes las recientes novedades para la fabricación de calzado.

Es usted fabricante de calzado?

Visítenos y quedará satisfecho de venderlo a los mejores precios.

Locales: Pereira, carrera octava. Nros. 523. 525. Teléfono 212 Armenia, Plaza de Bolívar. Bajos del Hotel Internacional.

EL CUENTO DE HOY

EL PAÑUELO azul

"A fines del mes de octubre del año último, volví a pie a Orleans hacia el castillo de Bardy. Por el mismo camino y delante de mí, marchaba un regimiento de la guardia extranjera. Yo había apresurado el paso para oír esa música militar que tanto me gusta; pero la música calló, y sólo algunos golpes de tambor marcaban de tiempo en tiempo el andar uniforme de los soldados.

Después de media hora de marcha, vi al regimiento entrar en un campito cercado de un bosque de pinos. Pregunté a un capitán, amigo mío, si iban a hacer el ejercicio.

—No — me dijo; — van a juzgar y probablemente a fusilar a un soldado de mi compañía por haber robado al paisano que lo alojaba.

—¡Cómo! — le dije; — van a juzgarlo, a condenarlo y a ejecutarlo en un mismo instante?....

—Si; esas son nuestras "capitulaciones".

Esa palabra no tenía réplica para él, como si todo hubiera sido previsto en esas capitulaciones, la falta y el castigo, la justicia y aún la humanidad.

—Por lo demás — añadió el capitán. — si usted es curioso, voy a hacer que le den un buen puesto, la función no será larga.

Siempre he buscado con avidez esos tristes espectáculos; me figuro que voy a conocer lo que es la muerte en el

semblante de los moribundos. Seguí al capitán.

El regimiento se había formado en cuadro; detrás de la segunda fila, y a la orilla del bosque, cavaban unos soldados una fosa. Estaban mandados por un sub-teniente, porque todo se hace ordenadamente en el ejército, y hay cierta disciplina para ahondar la sepultura de un hombre.

En el centro del cuadro, ocho oficiales hallábanse sentados sobre los tambores; el noveno a la derecha y más al frente, escribía algunas palabras sobre las rodillas; pero con negligencia, y simplemente para que no fuese muerto un hombre sin ninguna fórmula.

Se llamó al acusado. Era un joven alto, de rostro noble y dulce. Con él se adelantó una mujer, única testigo que declaró en este asunto.

Mas cuando el coronel quiso interrogar a ésta mujer,

—Es inútil — dijo el soldado; — yo voy a confesarlo todo; yo he robado un pañuelo a esa mujer.

El Coronel. — Usted, Pedro, pasaba por un buen muchacho.

Pedro. — Es verdad, mi Coronel: siempre he procurado complacer a mis jefes, así no he robado para mí, sino para María....

¿Quién es esa María?
—María vive allá, lejos... en la Patria... cerca de Arneberg.... donde está aquel

gran manzano.... ¿No he de volverla a ver yo?.....

No comprendo a usted, Pedro, explíquese.

—Pues bien, mi Coronel, le entrego esta carta. Y le entrego la carta siguiente, cuyas palabras han quedado todas impresas en mi memoria:

MI BUEN PEDRO:

"Me aprovecho del recluta Arnould, que está enganchado en tu regimiento, para enviarte esta carta, y una bolsa de seda que he hecho para tí. Me he escondido de mi padre para hacerla, porque él me regaña mucho porque te amo y dice que tú no volverás. Tú si volverás, ¿no es cierto? Verdad que si nunca hubieras de volver, apesar de esto, te amaría. Yo me entregué a tí el día que recogiste mi pañuelo azul en el balde de Arneberg, para entregártelo. ¿Cuándo, pues, he de volverte a ver? Lo que me alegro es oír que todos me dicen que tus superiores te estiman y los demás te quieren. Pero te faltan dos años todavía. Que pasen pronto para que entonces podamos casarnos.

Adiós, mi buen Pedro.

Tu querida,

MARIA

"P. D. — Procura mandarme también alguna cosa de Francia, no para que yo te olvide sino para llevarla conmigo. Besa lo que mandes; estoy segura de que al instante encontraré el lugar del beso."

Acabada la lectura, Pedro volvió a tomar la palabra.

—Arnould — dijo — me entregó esta carta ayer por la mañana, cuando me daban mi bolsa de alojamiento. No pude dormir en toda la noche; no hacía sino pensar en la Patria y

María. Ella me pedía algo de Francia y yo no tenía dinero como que acababa de comprometer mi haber de tres meses para mi hermano y para mi primo, que hace unos días se fueron a mi pueblo. Esta mañana, cuando me levanté para marchar, abrí la ventana, un pañuelo azul colgaba de un cordel, y se parecía al pañuelo de María; el mismo color, las mismas rayas blancas. Tuve la de-

bilidad de tomarlo y meterlo en mi mochila. Bajé a la calle, ya me arrepentía e iba a volver a la casa, cuando esta mujer ha corrido tras de mí. Han encontrado el pañuelo, esa es la verdad. La capitulación quiere que me fusilen, háganme fusilar, pero no me desprecien. Los jueces no podían ocultar su emoción y, sin embargo, a la hora de votar fué condenado a muerte por unanimi-

dad. El escuchó friamente la sentencia, luego, acercándose a su capitán, le rogó que le prestase cuatro francos. El capitán se los dió.

Le ví es seguida adelantarse a la mujer, a quien habían devuelto el pañuelo, y oyó estas palabras:

—Señora, tome cuatro francos, no sé si su pañuelo vale más, pero si así fuere, voy a pagarlo bastante caro para que usted me perdone el resto.

Y recobrando el pañuelo, lo besó y se lo dió al capitán.

—Mi oficial— le dijo— dentro de dos años volverá usted a nuestras montañas; si va al lado de Arneberg pregunte por María y entréguele este pañuelo azul, pero no le diga por cuánto lo he comprado.

En seguida se arrojó, y fué con paso firme al suplicio.

Yo me alejé entonces y me metí en el bosque para no ver el final de aquella tragedia cruel. Unos tiros me hicieron saber muy pronto q' todo había terminado. Volví una hora después: el regimiento se había ido, todo estaba quieto; pero al seguir la orilla del bosque para encontrar el camino, observé a pocos pasos, delante de mí, huellas de sangre y un montoncito de tierra removida. Tomé un gajo de pino, hice una especie de cruz y la coloqué sobre la fosa del pobre Pedro, olvidado ahora de todo el mundo, excepto de mí y acaso también de María.

G. A. BECQUER

Almacén Americano.
Calle 19, teléfono 2-1-0. Las mejores calidades. Las más amplias condiciones, los mejores precios.

—HORMIGUICIDA RAYO infalible destructor de las Hormigas Arrieras.

AGENCIA: Droguería de Jorge Gutiérrez.

Cotizaciones

Bogotá, julio 28 de 1930.

Cámara Comercio. — Pereira.

Cotizaciones mercado New York iguales excepto: Café Medellín dieciocho 18, Manizales dieciseis 16, Armenia dieciseis y cuarto, Bogotá quince y cuarto, Tolima quince y cuarto, Cauca catorce, Bucaramanga quince tres cuartos, Cúcuta catorce tres cuartos, Santos (Brasil) trece medio. Algodón doce setenta y cinco. Sigue baja. Cambio Bogotá varían peseta once ochenta y siete, Belga catorce cuarenta y ocho. Sdor.

Por Ministro. — Srio. Miguel Casas.

De París Acabo de recibir las siguientes novedades: Abrigos y trajes de seda, piel para adornar abrigos y carpetas de seda. CARLOS MORENO

Un excelente negocio para el comercio

Buenaventura 29 de Julio de 1630.
Liga Comercio Pereira

Agradeceréles hacer saber comerciantes esa, que diez y ocho (18) Agosto próximo iniciaráse ésta Aduana remates gran cantidad mercancías abandonadas, de todas clases, precios tales mercancías son bajos, siendo compra excelente negocio.

ALBERTO NIÑO

NUESTRO No. 500

EL 26 DE SEPTIEMBRE aparece nuestra edición No. 500, siendo el primero y único diario en la ciudad

500

que ha llegado en tal forma a esta cifra.

Preparamos una edición extraordinaria con 50 páginas de lectura.

Prepare sus avisos y propagandas para la gran edición extra.

Cartel

El Juez primero del Circuito de Pereira,

HACE SABER:

Que por auto dictado en el ejecutivo de Ramón Villegas contra María Rojas, fue señalado el día dos de septiembre próximo venidero para dar principio al remate en pública subasta del siguiente inmueble embargado en dicha ejecución:

Una finca situada en el paraje de Belmonte, de este Distrito, alinderada así: "De un mojón en el camino nacional que va de Pereira a Cartago, línea recta al punto de Talú; de aquí por la carrilera del ferrocarril de Caldas a otro mojón en dicho camino nacional; y de aquí por el citado camino nacional al mojón punto de partida.

Fue avaluada en la suma de seiscientos pesos (\$ 600,00) moneda legal.

Será postura admisible la que cubra las dos terceras partes del avalúo y postor hábil quien consigne el porcentaje legal.

La licitación durará por lo menos dos horas y se dará principio a ella a la 1 p. m.

Pereira, julio 26 de 1930.

El Juez primero del Circuito,

JUAN C. CASTRILLON

El Secretario, RAFAEL VALENCIA CABALLERO

Espejos de calidad garantizada y vidrios grandes para mostrar encuentra Ud. a mitad de precio en el almacén de

BERNARDO MEJIA M. & CIA.

Espacio contratado por los señores

GAVIRIA & HENAO

para anunciar los famosos productos

RADIOS PHILIPS

Planta Eléctrica en Quimbaya

Se hace saber que el Municipio de Quimbaya está interesado en negociar con empresas particulares la instalación de la luz eléctrica.

Si hay alguna persona o entidad capacitada para este negocio puede dirigirse al suscrito en solicitud de datos.

El Personero Municipal,
ELIAS PALOMINO

BILLARES, tipo Francés, con todos sus accesorios, calidad garantizada, largos plazos. Almacén Americano.

ARADOS, máquinas para picar caña, toda clase de Accesorios, Almacén Americano.

LINDOS mobiliarios para sala, de 10 piezas, tapizados con terciopelo. Almacén Americano.

Velo Romano negro de calidad extra, de venta donde, **Carlos Moreno A.**

POEMA INEDITO

PAZ ETERNA

Oración por el alma de mi hermana la dulce institutora María Jesús Becerra.

Original para EL DIARIO

*Y por fin a la tierra sombría
ha venido al final de su vía
de dolores y aciagos desvelos.
En la tumba tan sola y tan fría,
te rezamos amigos y duelos
estos salmos de fe y poesía.*

M. J. JARAMILLO

El viento humano ante su faz no zumba,
porque ya peregrina del misterio
vino a habitar por siempre en esta tumba
aquí en la soledad del cementerio.

Lejos de nuestro hogar la dulce hermana,
lejos de sus amigos y su escuela
se detuvo a integrar la caravana
que a los penciles de los cielos vuela.

Su espíritu se fue... mas sus despojos,
que el diente helado de la muerte hincara
duermen aquí... cerrados ya sus ojos...
"es un lirio doliente bajo el ara".

Ya no alientan sus labios que brotaran
ante el altar de Dios sus oraciones,
y consuelos divinos imploraran
por todos los que sienten aflicciones.

Ya no alientan sus labios - fuentes puras -
que cual otras que riegan las campiñas
cayeron en collares de ternuras
en el alma sin sombra de las niñas.

Huérfanas ya las florecitas bellas
no escucharán su voz, que con temblores
de lirios y de alas y de estrellas
dióles la comunión de sus amores.

Les enseñó a ser buenas y piadosas,
a ser castas igual que las palomas,
y a ser así como si fueran rosas,
pebeteros de mieles y de aromas.

Les enseñó a ser nobles, y que fueran
vasos puros de paz y de concordia;
les enseñó que siempre mantuvieran
las almas llenas de misericordia.

Les enseñó que al pobre y desvalido
le tendieran sus manos compasivas,
que fueran al que sufre como un nido,
no siendo nunca ante el dolor esquivas.

Pero partió en la noche... partió al cielo,
a donde el alma que se va se interna,
dejándolas en hondo desamparo,
en un abismo de orfandad eterna.

Fue con rumbo a luz la hermana mía,
por que mi Dios le regaló sus galas

Señora, Señor

Chocolate "Campana"

Este nuevo artículo de lujo en Pereira lo consigue por mayor y al menudeo en el Almacén de los señores **EDUARDO ANGEL & Cía.**

SE COMPRAN LAS ENVOLTURAS.

Busque premios, en las medias libras hasta por

\$ 5,00

El más hermoso surtido de joyas de vestíbulo, de Mesa de Pared. Aretes, Medallas Cadenas de Oro, Anillos de diamante, montados en Platino y Oro blanco. Aderezos de oro para niña.

RELOJERIA Y JOYERIA CALDAS
PLINIO GIRON G.
PEREIRA
TELEFONO Nº 4-3-8

TENEMOS UN COLOSAL SURTIDO

de manteles, papel de colgadura, toda clase y estilo, muebles de Viena, catres de hierro, el surtido más hermoso en telas de seda.

Nuestros precios no admiten competencia.

JUAN A. MEJIA
Teléfono Nº 3-2-0

NUEVO CIRCULO

No olvide asistir Ud. siempre con sus amigos a este elegante establecimiento.

Recuerde siempre el magnífico servicio de comedor, a toda hora del día y de la noche.

Cuando a la salida del teatro. Toda clase de juegos permitidos.

Visite Ud. "El Nuevo Circulo".

Primera calle real - Carrera 84 - Teléfono 3-3-3.

ABARROTERA DE PEREIRA

Casa de Comisiones. - Ventas de sal por mayor. - Arroz, azúcar, velas parafina, jabones, & &. Ventas de harina y salvado por mayor.

DE LA CUESTA Y TRUJILLO

TELEGRAMAS: **EUDORO.**

El Premio de la "CALMARINA"

Pereira, Julio 21 de 1930.

Recibí del señor ALONSO SALAZAR H. cuatro bultos con veintiocho (28) docenas de bebida "CALMARINA" por haber sido favorecido entre los once (11) ganadores de la Vitriña de la CALMARINA, con el número QUINIENTOS UNO (501).

Pida "CALMARINA"!

Por Jaime Marín Duffo,

PEDRO MARIN GOMEZ

Botica BLANCA

LA QUE RECOMIENDA EL CUERPO MEDICO DE LA CIUDAD

Preparación de OVULOS, SUPPOSITIVOS y esterilizaciones en general.

Unica agencia del maravilloso Jarabe FLAMAND contra las toses rebeldes. Cromógen, el mejor remedio para las canas. TELEFONO 3-0-9

MAQUINAS DESPULPADORAS MARCA "CALDAS"

en los números medio, 1 y medio, 1 y tres cuartos, 2 y 4. Cambiamos la que salga mala, gastos por nuestra cuenta.

Almacén Americano.

y le puso vibrando de alegría, así como a los ángeles, dos alas.

Fue a buscar sus hermanas de victoria que esperaban a mucho su regreso; Sor Margarita florecida en gloria le dió al llegar sobre la frente un beso.

Qué regocijo aquél, cómo sería su llegada al jardín de la Belleza, al salir a encontrarla Sor María, Sor Juana de la Cruz y Sor Teresa!

Ella goza! Nosotros entretanto seguiremos cruzando adoloridos este mar de tristezas y de lianto, este vago concierto de gemidos.

Seguiremos la lueha, mientras ella nardo de selección y de dulzura, su senda seguirá como una estrella bajo los limbos de la noche oscura.

Vivirá en el recuerdo! No es un mito la vida de los pálidos y yertos; los que mueren se van al infinito y los más vivos tan sólo son los muertos....

Aquí vendrán las brisas rumorosas a dialogar con ella y en su empeño le traerán perfumes de las rosas que ella misma sembró para su Dueño.

La maestra se fue... Hondo reposo mareó su mente en el profundo duelo; pero Dios que anhelaba darle gozo, la nombró en un instante de alborozo maestra de los ángeles del cielo.

ANDRES MERCADO

Anserma, febrero 14 de 1930

PARA ARMENIA

siguieron en la mañana de ayer, nuestros amigos Dn. Alberto Arango M, Dn. Abel Hernández y don Mario Arango, quienes van a esa ciudad en rápida gira de negocios.

Atenta despedida les presentamos.

TAPICES de Lana y Yute, esteras para pisos.

Almacén Americano.

La señorita "Pereira"

VOTO POR LA SEÑORITA

Como candidata al gran concurso departamental de Belleza, que tendrá lugar el próximo 12 de Octubre, en Manizales.

NOMBRE DEL VOTANTE

Jenaro Niño Nieto

ABOGADO

CARRERA 7ª. -- ENTRE CALLES 18 Y 19.

TELEFONO No 2-1-7

Negocios civiles, administrativos y comerciales de mayor cuantía.

Dirección Telgráfica: NIÑO NIETO

Las únicas que compiten con las extranjeras y donde se presentan por su calidad extra desalajan a las demas.

No se deje engañar exija nuestras pastas

"La espiga de oro"

--LAS 42--

25 años de existencia es la mejor garantía.

Dirección: Mariano Ramos R. y Cia. cali.

Proteja la Industria Nacional

Compre confites de menta por medio de las máquinas vendedoras.

"Jennings"

Intocado por mano humana.

La Vida Social

Gran caravana de ciclistas para el próximo siete de Agosto

Un grupo de jóvenes entusiastas por el deporte, han organizado una magnífica caravana de ciclistas que saldrá de esta ciudad y llegará a la de Armenia el próximo siete de agosto, celebrando de esta manera la magnífica fecha de la transmisión presidencial.

Deseamos que los entusiastas muchachos que tienen esta maravillosa iniciativa, logren llevarla a término con todo éxito y para la propaganda de tan simpático viaje, ponemos a la orden las columnas de nuestro periódico que ha servido de eficaz vocero en todas y cada una de las organizaciones deportivas de nuestra ciudad.

Elegante baile de gala en los salones del "Club Rialto"

La junta directiva de este elegante centro social, ha organizado un lujoso baile para la noche del dos de agosto, con el objeto de cumplimentar de manera muy elocuente y cordial, a los pueblos del Quindío, unidos con Pereira por medio de la carretera.

Se hacen grandes preparativos que seguramente constituirán un exquisito acto de fraternidad y de vinculación perenne. Para él se ha repartido con toda profusión, las invitaciones especiales que darán el mejor y más aristocrático realce. En nuestra edición del sábado publicaremos la lista de invitados, tanto del Quindío, como de esta ciudad.

La panadería "La Vienesa" establece su agencia en esta ciudad. Un servicio magnífico para el consumo local

En la calle 19, frente al Bar España, acaba de establecerse una sucursal de la panadería "La Vienesa" de Manizales, establecimiento maravilloso que hace honor a la capital de Caldas.

La agencia estará situada en la calle 19 y al frente de la agencia en esta ciudad, estará don Antonio Maya, correcto amigo nuestro.

El servicio de magníficos productos de panadería que pres-

tará "La Vienesa", trae ventajas muy grandes para la ciudad y nosotros enviamos nuestros parabienes a los señores agentes en esta plaza por las indiscutibles ventajas que van a prestar.

En una de nuestras próximas ediciones publicaremos una reseña extensa sobre "La Vienesa" y sus productos, por hoy nos limitamos a dar esta nota complacida y a presentar saludos muy cordiales a don Jorge Vallejo, quien está montando la agencia en Pereira.

El primer carro de Pereira, que llega directamente a Bogotá.

Los señores Jorge Gutiérrez y Alfonso Mejía M., entran en él.

Hace pocos días que salieron de la ciudad, en compañía de sus familias, los distinguidos caballeros don Jorge Gutiérrez y don Alfonso Mejía M., con ánimo de asistir a las solemnidades de la transmisión del mando, el próximo siete de agosto. Anoche recibimos el siguiente despacho que es la demostración elocuente de la manera como queda resuelto el problema de la vialidad entre esta ciudad y la capital de Colombia.

Bogotá, 30 de julio de 1930.

DIARIO.--Pereira.

Carro número 135, primero entra Bogotá de Pereira, sin tropiezo. Carretera buena. Jortierrez.-Alfonmejía.

Queremos dejar constancia de la efusiva felicitación que se merecen los dos distinguidos coterráneos que han hecho una jornada triunfal, llevando el primer automóvil de matrícula pereirana, a la capital de la república.

ESPECTACULOS TEATRO CALDAS

JUEVES

desenlace de la serie de aventuras:

"AVENTURAS DE TARZAN"

VIERNES POPULAR

A mitad de precios y a petición general, se exhibirá la película de risa, de siete y media a nueve.

"LUNA DE MIEL"